



Introduction pour le café citoyen du 16 octobre 2014 (Cordes) :  
« Une innovation économique : les monnaies locales »

## Une monnaie locale complémentaire et citoyenne

### **POURQUOI ?**

En sommes nous conscients ? Les actes de notre vie (travail, alimentation, loisirs, éducation, etc...), ainsi que notre avenir, sont intimement liés aux agissements et aspirations de la grande finance. Le moins qu'on puisse dire, c'est que l'éthique y fait gravement défaut, entraînant des dommages multiples.

Face à la désertification des petits commerces, à la délocalisation, au chômage, ou encore à la perte de liens sociaux, la monnaie peut-être un moyen de se réapproprier l'économie et de la rendre plus humaine.

### **C'EST QUOI ?**

La monnaie locale complémentaire est un moyen de paiement sous forme de billets ou de carte à puce, qui est complémentaire à l'Euro. L'unité de monnaie est parfois appelée un « SOL » (pour « solidaire »). Un SOL = un EURO.

Elle s'utilise dans un territoire limité, on peut imaginer qu'il s'agisse du nord du Tarn, mais les frontières peuvent varier en fonction des besoins et des utilisateurs.

Chaque citoyen qui le souhaite peut l'utiliser. Les SOLs se dépensent dans un réseau choisi pour ses qualités éthiques (écologiques, sociales...) ou culturelles. Y participent des épiceries, diverses boutiques, des artisans, des restaurants, des salles de spectacle, divers prestataires de services, des fabricants, des agriculteurs, parfois la piscine ou la bibliothèque municipale... Plus les SOLs circulent dans ce réseau éthique, plus sa santé économique s'améliore.

Pour ce faire, il est nécessaire d'adhérer à une association. Puis il devient possible d'échanger des Euros en SOLs dans une banque partenaire. Les Euros restés en banque peuvent servir à financer des prêts pour des porteurs de projets correspondant à l'éthique de l'association, ou à échanger des SOLs en Euros pour ceux qui le souhaitent (bien que ce ne soit pas le but recherché, et afin de l'éviter, un système de pénalité au change est souvent mis en place).

Grâce à un montage astucieux et à l'implication des participants, elle constitue un début d'antidote face aux crises économiques, écologiques et sociales actuelles et très probablement à venir.

Les vertus de la monnaie locale citoyenne sont nombreuses. Pour n'en citer que deux : les échanges deviennent possibles en dehors du monde de la finance et de la spéculation, elle permet de relocaliser l'économie en favorisant les cycles courts entre producteurs et consommateurs.

## **UNE INNOVATION QUI FONCTIONNE DÉJÀ !**

En France, il existe une vingtaine d'expériences de ce type. L'« Abeille » circule à Villeneuve sur Lot depuis 2010. Le « Sol Violette » a été lancée à Toulouse en 2011 et le « Sol Olympe » à Montauban en mars 2014. Quelques chiffres : l'« Eusko » fonctionne en pays basque depuis 2011, il regroupe près de 600 prestataires, 3 000 utilisateurs avec 350 000 Euskos en circulation.